

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.
 Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
 de D. N. Fábregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 8 mars. por linea.
 Los no suscritores 2.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.
 Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la
 dimension que ocupen.

SECCION DE NOTICIAS.

Del Diario Mercantil de Cádiz:

BARCO SUBMARINO.

En estos momentos se termina en Mobila un pequeño buque submarino destinado á combatir á los grandes de guerra; y si como hay motivo para creer, se realizan las esperanzas fundadas en ese nuevo ingenio de destruccion, ni un solo buque blindado ó sin blindar podrá resistir á las máquinas infernales de que se proveerá á aquel.

El barco de que se trata, proyectado por M. Alstilt, americano del Sur, está construido de fuerte palastro, y mide una longitud de 23 yardas. Una separacion de igual materia divide el interior de aquel, en sentido horizontal, en dos partes iguales. La superior se halla destinada á la tripulacion, máquinas, dos timones, y contiene además dos recipientes de aire comprimido: la inferior está dividida en un cierto número de compartimientos, dedicados á recibir agua ó aire segun el caso, las provisiones de carbon, los víveres, etc.

El buque tiene una hélice que recibe el movimiento, bien de una máquina de vapor, ó bien de dos motores eléctricos.

Sobre el puente, herméticamente cerrado, se elevan dos tubos de escape de vapor y aire, y una especie de campana ó garita de poca altura, cuya cubierta es de fuerte y trasparente cristal.

En su parte posterior tiene un timon ordinario, y en la anterior otro que se mueve al rededor de un eje horizontal y que debe servir para hacer subir ó descnder al buque en el

mar: así el de socorro someter los

El puente está rodeado de batallas movib es que se rebaten si se quiere.

El buque maniobra del modo siguiente:

Cuando no tiene nada que temer del enemigo, llena de aire algunos de sus compartimientos de la parte inferior y el nivel del puente se eleva sobre el del mar, levántanse entonces las batallolas; y aquel navega como cualquier otro barco de vapor. Pero se presenta un buque enemigo, y en tal momento, se rebaten las batallolas, se hace entrar el agua en los citados compartimientos, y el barco se sumerge y desaparece; apagan los fuegos, la hélice se mueve á impulsos de dos motores eléctricos y nada revela la presencia de aquel.

Una especie de manómetro marca constantemente la presion superior ejercida sobre el buque, é indica por consiguiente la profundidad á que se encuentra. El timon de la proa se levanta ó baja segun que se quiere subir ó descnder, y cuando está paralelo al eje de la hélice su accion es nula.

Toda la tripulacion va encerrada en la camara superior, y solo un hombre se coloca en la garita de cristal situada sobre el puente, y que ya antes se ha mencionado, con el objeto de vigilar desde ella al enemigo y que sus indicaciones sirvan para arreglar la marcha del buque. Queriendo este hacerse invisible á su adversario, no tiene necesidad de sumergirse mas que una yarda próximamente bajo el nivel del mar, y á esta profundidad los rayos luminosos son todavía bastante intensos para permitir que el observador de la garita vea al enemigo á si-

ficiente distancia.

La navegacion submarina es muy sencilla; res a solo al presente utilizar el buque como máquina de guerra.

Para esto, á cada lado del puente se colocan cajas de hierro, herméticamente cerradas, cargadas con una gran cantidad de pólvora y unidas de dos en dos por cadenas bastante largas.

Si el buque submarino quiere atacar á otro anclado en un puerto ó parado, llega y se coloca debajo de este con el auxilio de las indicaciones del observador de la garita de cristal; hecho esto, se suelta un par de las cajas antes mencionadas, que por sus condiciones especiales de flotacion suben y se adaptan á los costados del buque enemigo; entonces el submarino se sumerge mas, y cuando se encuentra á la distancia necesaria para no temer nada de la explosion, da fuego á las dos cajas de pólvora por medio de un alambre eléctrico.

Si pretende destruir á un buque que marcha, el barco submarino procura colocarse y mantenerse en la derrota que ha de seguir aquel; conseguido esto, suelta algunos pares de cajas provistas de aparatos de percusion que el buque en marcha debe hacer obrar por los choques; en seguida se sumerge y espera á que su adversario tropiece con una de las máquinas infernales, que le originara un estrozo imposible de remediar y por lo tanto su pérdida.

Tal es la descripcion sucinta de esta máquina infernal en construccion, y sin entrar en detalles acerca del sistema de bombas para espulsir el aire viciado, y de la instalacion de los conductos de agua y aire por medio de los cuales puede llenarse de la primera en pocos instantes los comparti-

mientos inferiores del barco y vaciarlos con el auxilio del aire comprimido. Todos estos accesorios se hallan al alcance del Capitan que gobierna su buque con la mayor facilidad.

— De La Correspondencia :

Reconoce La Epoca que carecen de fundamento las noticias y cálculos que anteaer se entretuvieron en formar los circulos políticos, afirmando que los señores Lascoiti y Mouares estaban destinados á dejar sus carteras antes de que se abriesen las sesiones de las Cortes, y que en los ministerios de Hacienda, Gracia y Justicia, y Ultramar, deberian entrar los señores Benavides, D. Fernando Alvarez y Barzanallana ó Castro. La Epoca añade de que ninguno de los actuales ministros piensa en retirarse.

— Los frios han crecido tanto en Ciudad-Rodrigo, que el rio Agueda se ha helado algunos dias. A pesar de tan duro temporal de hiel, la salud pública no se habia alterado.

— El gobierno francés ha dirigido á todos los gobiernos que han aceptado en principio la reunion del Congreso europeo, una nueva nota, en la que esponiendo las exigencias de algunas naciones de que antes de reunirse el Congreso se fijen los asuntos en que este debe ocuparse, y no deteniéndose ante esta dificultad, invita á los gobiernos que han aceptado esta reunion del Congreso, á que manifiesten los puntos que en su concepto deben ser objeto de discusion en el caso de que el Congreso se reuna.

— Una carta de Venecia al Movimiento de Genova, dice á este periódico que las autoridades austriacas acabau de llamar al servicio quinientos licenciados solo de la ciudad de Venecia, y que se prepará á poner toda la reserva sobre las armas. Tambien se estudia un proyecto para la construccion de un puente que partirá de Santa Maria Elisabett de Lido, terminando en el arsenal de tierra. La utilidad de este puente es la de proporcionar la pronta retirada del Lido a la ciudad. Se habla de la llegada de una gnarnicion de 60,000 croatas á Venecia.

— El representante de Turquía en San Petersburgo ha recibido seguridades del Czar, de que, léjos de abrigar intenciones hostiles contra la Puerta Otomana, está dispuesto á prestar su apoyo al Sultan, induciéndole á

que cese de hacer armamentos ruinosos.

— La Gaceta Nacional de Berlin dice que una nueva proclama del gobierno nacional polaco, fechada el 15 de diciembre, explica la firme resolucion de toda la nacion, de continuar la lucha comenzada.

— El emperador Alejandro ha hecho á Mourawieff un regalo de cien mil rublos.

— L'Italia, periódico de Turin, dice que ha recibido cartas de Corfu, en las cuales se le dice que la Inglaterra ha mandado suspender todos los trabajos públicos de las islas Jónicas.

— La Cámara de los diputados votó el 22 el mantenimiento hasta el fin del año actual de la ley de represion del brigandaje en las provincias meridionales.

— Un periódico de París confirma que el archiduque Maximiliano, instado por la corte de las Tullerias para que tome una resolucion, ha contestado que no puede prometer nada mientras la Francia no cumpla el compromiso contraido con él de reconocer á los Estados Unidos del Sur: se ha dicho que el gobierno francés, lejos de conformarse con las miras del archiduque, va estableciendo relaciones mas intimas con los Estados Unidos del Norte.

— Se están haciendo actualmente compras considerables de armas para Méjico; se trata de equipar el ejército aliado, que se compone nada menos que de 60,000 hombres. Hé aquí un nuevo gasto que distraerá una gran parte de los fondos del empréstito.

— Además del sultan va á venir dentro de poco á Paris el virey de Egipto Ismail-baja, que desea conocer personalmente al emperador Napoleón.

— Las principales fábricas de fundicion de Francia trabajan activamente en la construccion de cañones balas y utensilios de guerra.

— Pretende se que se están haciendo grandes esfuerzos para reanudar la alianza franco ruso prusiana; pero probablemente se fracasará en este empeño.

— El rey de los helenos negocia para que las grandes potencias le protejan con fuerza armada, caso de que estalle una revolucion en Atenas que ponga en peligro su trono; pero pare

ce que el gobierno francés se muestra poco afecto á esta idea, y que ha dado orden al almirante que manda las fuerzas navales de Levante, que permanezca neutral caso que estallen desórdenes en Atenas.

MAHON.

Las misas del Regimiento de Granada que hasta aquí han venido diciéndose á las 9 tanto en esta ciudad como en Villa-Carlos, se celebrarán en lo sucesivo á las 12 en Mahon y á las 11 en Villa-Carlos.

Con el mayor sentimiento hemos leído en el Diario de Cienfuegos la prematura muerte de nuestro compatriota D. Bartolomé Sturla, que se habia hecho acreedor al aprecio general.

Al copiar esta triste noticia del mencionado periódico de los dias 23 y 24 de noviembre, acompañamos en el justo dolor á su aflijida familia.

EN PAZ DESCANSE! — Despues de un largo y penoso sufrimiento ha fallecido hoy á medio dia el apreciable y virtuoso joven D. Bartolomé Sturla, el cual por su buen comportamiento y ejemplar conducta se hizo digno de las mayores consideraciones, captándose las simpatias de cuantos le conocieron. Su entierro se verificará á las siete del dia de mañana.

ENTIERRO. — En la mañana de hoy se ha dado sepultura al cadáver del joven D. Bartolomé Sturla y Saura, acompañando el féretro desde la Iglesia al Cementerio un lucido cortejo. El desgraciado Sturla recibió los auxilios espirituales, así que comprendió que era segura su muerte soportando sus largos padecimientos con resignacion cristiana. Paz á su alma!

VIENTOS, ATMÓSFERA Y OBSERVACIONES NOTABLES.

Dias.	Horas.	Termom. de Reaumur.	Baróm. en milim.	Pluvin. en milim.	Vientos flojo y precio.	Atmósfera y observaciones.
17 m.		8°5'	753'3"	0'2"	NO.	Nublado.
» 2 t.		11°	756		»	»
27 m.		7°5'	753'3"		»	Sereno.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

— SOL. — Sale á las 7 horas y 21 ms. — Pónese á las 4 h. y 51 ms.

— LUNA. — Sale á las 4 h. y 12 ms. de la N. — Se pone á las 2 h. y 8 ms. de la T.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

La adoracion de los Santos Reyes.

CULTOS.

CONTE DE MARÍA. — Hoy se hace la...

á Ntra. Sra. de Belen, en la iglesia de San Francisco.

En la de Santa María esta mañana á las 10 habrá oficio solemne con sermón sobre el misterio del día predicará D. Nicolás Fábregues pbro.

En la de San Francisco habrá igualmente oficio solemne y sermón del propio misterio siendo el orador D. Francisco Arbona pbro., por la tarde dicho Sr. Arbona predicará de San Francisco de Asís.

Santo de mañana.

San Julian obispo y mártir.

ORDEN DE LA PLAZA

del 5 de enero de 1864.

Servicio para el 6.

Gefe de día: Sr. teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12 D. José Rodríguez Trelles.—Parada, este cuerpo y Granada.—Hospital y provisiones Zaragoza.—El Sargento Mayor interino —José Ansaldo y Cedron.

AVISOS OFICIALES.

Administración de Correos de Mahon.

Hoy se despachará correo para Mallorca y el Continente por via de Ciudadela y Alcudia, admitiéndose

correspondencia hasta las cuatro de la tarde.

Depositaría de Hacienda Pública de Menorca.

Debiendo esta Depositaria pasar á los individuos de clases pasivas, residentes en esta isla, la revista correspondiente al primer semestre de este año que dispone la Real orden de 22 Agosto del año pasado 1855 encaminada á precaver ocultaciones y fraudes en el percibo de haberes; cumple á mi deber el recordar á los SS. oficiales, viudas, huérfanos y demás que tengan radicado el pago de sus respectivos haberes en la Caja de la propia Depositaria, se sirvan al indicado fin, presentarse en la misma antes del 15 del actual Enero con los documentos que acrediten la legitimidad al goce de sus derechos pasivos, é igualmente un certificado del Alcalde constitucional espresivo de hallarse inscritos en el padrón de su vecindario. Mahon 5 Enero 1864.— Jaime M.º Campaner.

ANUNCIOS.

CASINO HISPANO.

Teniendo que resolver un asunto de sumo interés, se convoca junta general extraordinaria para hoy 6 de los corrientes á las 4 ½ de la tarde.

Hoy dia de Reyes, á las dos de la tarde, en la Confiteria de D. Juan Pascual tendrá efecto por medio del sorteo, la adjudicacion del ramillete ofrecido como premio á los parroquianos de dicha confiteria, lo cual se avisa por si tienen el gusto de acudir á presenciarlo.

Queda prohibida la caza en los predios Espalmer viejo y nuevo.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 2 de la calle de San Fernando, la que tiene bastante comodidad.

Al que le convenga puede acudir á la calle del Castillo número 44.

—“Ah! no Ramoncita,” dijo con cierta gravedad Ana pasando cariñosamente al propio tiempo su mano por las blancas sienas de la graciosa jóven; “no querida, porque al evocar aquellos recuerdos de mis felices años no puede menos de entristecerse mi alma. Ya te lo he contado todo otras veces Ramoncita!”

—“Vamos Ana, no me llames Ramoncita como todo el mundo,” dijo en tono mimado la muchacha apoyando la frente sobre el regazo de su compañera para esconder dos gruesas lágrimas que corrían por sus mejillas. “No sé, me parece esta tarde algo frio mi nombre pronunciado por tu boca: preferiria me llamaras *mi nena* como por tanto tiempo acostumbraste desde que era niña y me sentaba sobre tus rodillas. Ah! recuerdo bien todavia cuando papá me nombraba Ramoncita y mamá y tú me llamabais siempre la nena.

—Lámame así esta tarde Ana. Se me figura al nombrarme de este modo que me amas mucho mas. Oh! sí, lámame nena como siempre acostumbró mamá.”

—“Ay! sí, así te nombró siempre la pobre, veo que aun lo recuerdas; yo que pensaba que podias haberlo olvidado! Tienes razon, así deberia yo siempre llamarte en obsequio al recuerdo de aquella madre tan buena como no puede haberla mas en el mundo. Nena te dijimos siempre las dos á despecho de papá: seguramente nos pareció que era mas cariñoso y agraciado, ¿y tú lo recuerdas aun, eh? nena adorada?”

—“Ay! sí, dijo súbitamente Ramoncita levantando la vista hácia su antigua é inseparable compañera y llevando la agradable sonrisa impresa en sus sonrosados labios. Pero si papá no quiere deseo al menos que me lo digas algunas veces cuando estemos solas, pues con

paredes laterales están cubiertas por el agradable tejido de verde enredadera: multitud de macetas esparcidas simétricamente por el suelo ostentan una gran variedad de matizadas y caprichosas flores cuya fragancia embalsama la atmósfera que allí se respira.

Ramoncita cual ligera mariposa recorrió por dos veces los senderos que forman las dobles líneas geométricas de macetas para distraer su imaginacion con alegres plantas; ya que no lo alcanzara con las sonoras vibraciones del piano; mas en vano se acogió á la muda pero espresiva poesia de las flores.

Ni el tulipan con su arrogancia, ni la camelia con su delicadeza, ni el jazmin con su perfume inspiraron á aquella ningún risueño pensamiento.

El luminoso astro encaminándose ya á su ocaso, derramaba sus vespertinos rayos que reflejaban las húmedas hojas de tanta planta y comunicaba al aire un hermoso tinte de verdor. Tampoco ese color emblema de la esperanza, de cuya virtud tanta necesidad tenia la hermosa niña en aquellos momentos, alcanzó á mitigar su inquieto estado.

Por fin volviéndose bruscamente como herida de una idea consoladora escurrióse por un corredor y entrando repentinamente cual sencilla paloma en un modesto y aseado retrete, pronunció con voz meliflua su acostumbrado saludo al pisar aquel umbral: Buenos días Ana ¿que tal?

La persona á quien así Ramoncita se dirigia, única que se hallaba en aquel reducido pero agradable aposento, era una muger de avanzada edad cuyo aire respetuoso encubria un rango superior al que aparentaba pertenecer por su vestimenta asaz menesterosa.

La casa de la calle de la Reina número 6 está para alquilar, tiene muchísima comodidad. Su dueño vive calle del Castillo número 58.

EN VENTA.

Lo está un mulo y una tartana con muelles de muy buen movimiento. Informarán en esta imprenta.

Se vende una casa en esta ciudad calle de San Antonio número 20.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad obran en poder del Notario D. Mannel Plaza.

En la casa número 6 de la Esplanada se hallan de venta los armarios y demas enseres de una tienda de comestibles.

Hay algunos árboles frutales para vender, como son: perales, manzanos etc. Calle de los Frailes nº 49.

El capitán Ferd Gardin del bergantín barca meglemburgués «Dr. von Thumen Fellow» avisa al públi-

co que no responde de ninguna clase de deuda que avaso contraigan sus marineros durante la permanencia del buque en este Puerto.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de una primeriza que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma.

BANCO

PENINSULAR HIPOTECARIO.

Fianza administrativa, 2.250,000 Rs. vn. Director general Sr. D. Mariano Soldevilla y Perez jefe cesante de administracion civil.

Interés fijo anual 10 p. 0, y con la acumulacion mensual y esceso de utilidades que se reparten tambien mensualmente, sale hoy á

14 $\frac{1}{2}$ POR 100 AL AÑO.

El capital no corre ningun riesgo y se reintegra á voluntad.

Esta Sociedad basa sus operaciones sobre préstamos hipotecarios por

las dos terceras partes de su valor en venta y renta, de modo que los capitales están siempre asegurados y libres de toda vicisitud comercial y politica.

En la Subdireccion de Menorca calle de Buénire nº 14 Mahon, se facilitan Prospectos y Estatutos y se admiten imposiciones desde 10 rs. en adelante.

En Ciudadela D. Miguel Roselló calle del Rosario número 5.

TEATRO.

6.^a decena. 4.^a de Abono.

Funcion para hoy.

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del M. Verdi, titulada:

UN BALLO IN MASCHERA.

A las 7 $\frac{1}{2}$.

Por todo lo que va sin firma - J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva nº 21.

Aunque madura en edad el tiempo no habia marcado que digamos su surco destructor sobre aquel semblante, porque si bien se desprendia alguna que otra cana de entre la espesa cabellera que aun poblaba su cabeza, no se notaba apenas alteracion en sus facciones que manifestaban estar unidas á un ánimo sereno y á un carácter tan benigno como amable, propiedad que no suele ser muy comun en edad ya tan proveccta.

«¿Como va queridita?» dijo en tono cariñoso como para contestar al agraciado y conocido saludo de Ramoncita. «Bien venida seas niña de mi corazón», añadió con la mayor dulzura, manifestando al propio tiempo la mas lata alegría en su semblante con recibir á la que habia visto nacer, y á la que desde infantil edad habia prodigado sus cuidados, primero como niñera y despues como criada de confianza, y que desde su horfandad de madre sustituia para con ella el amor maternal mas verdadero.

«Si» prosiguió aun con su simpática voz, «bien venida seas á mi pobre albergue, hermosa criatura, con tu dulcecita voz y maneras graciosas, porque cuando llegas bajo este techo, como los rayos del sol esparces en este corazón que ya acaricia las sombras de lo pasado, la alegría y satisfaccion de la vida.»

«¡Ah Ana!» dijo con ternura la inocente jóven sentándose sobre un pequeño taburete que habia inmediato á los piés de la que mira como su segunda madre, «si yo fuera segun dices como un rayo del sol nunca sombra alguna oscureceria esta morada, pero ¡ay! querida Ana, soy un tipo bien mezquino de aquel esplendoroso astro, porque solo tengo el deséo y no el poder de iluminar.»

«¡Oh queridita! no digas esto. Mira cuan equivocada estás, pues ahora si como el sol derrama su luz sobre los demás mun los por el poder que Dios le concedió, así tu tambien bella criatura compartes gustosamente con los demás seres el contento y bienaventuranza que el mismo Dios con sus bondadosos fines ha colocado con mano pródiga sobre tu sencillo corazón; y esto lo digo por esperiencia, pues me siento impregnada en este instante de la alegría y satisfaccion que traías seguramente cuando entraste.»

Ramoncita volvió á un lado la cabeza y su frente se contrajo como sobrecogida por un dolor: era que su corazón se sintió oprimido con esa indefinible tortura entre remordimientos y displicencia, sensacion que nada respeta pues se afecta de las alabanzas como si fueran virulencias.

No obstante supo contener aquel ímpetu de mal humor y levantando su hermosa cabeza con una mirada bondadosa, «Mira Ana, dijo, paréceme que esta tarde estás algo seria, ¿que tienes? no hagas caso que me ponga tambien triste yo; ah! conque te sonries al pensar que me puedo poner pesada, eh?»: Pues mira, sabes lo que has de hacer, contarme una de tus interesantes historias de la antigüedad.»

«Pero ¿qué te contaré hija, que no te lo haya explicado mas de cien veces? ¿Qué te puedo contar, pues, querida mia?»

«Cualquiera cosa, no importa que, Ana, lo que te plazca. Cuéntame de tu querida isla de Menorca; ya sabes que nunca me canso de oírte referir aquellos pormenores de tu tierra natal, sus fiestas, diversiones, y de cuando te separaste de allí; cuéntame algo de ella, Ana.»